



Capacita Imoveqroo

El Imoveqroo dio el Curso de Introducción a los Estudios de Impacto de Movilidad y Auditorías de Seguridad Vial.

PÁG. 4

Mara Lezama firma junto a gobernadoras y gobernadores un Acuerdo Nacional

Unidos por el agua

Con la iniciativa de Claudia Sheinbaum se garantizará este derecho humano

STAFF / LUCES DEL SIGLO

CIUDAD DE MÉXICO.- Gobernadoras y gobernadores del país firmaron el Acuerdo Nacional por el Derecho Humano al Agua y la Sustentabilidad, un evento histórico convocado por la presidenta de México, Claudia Sheinbaum, para impulsar el Plan Nacional Hídrico 2024-2030.

La gobernadora Mara Lezama Espinosa participó y se sumó a este acuerdo, que tiene como objetivo garantizar el derecho de acceso al agua para todos los mexicanos.

La presidenta Claudia Sheinbaum reunió a mandatarias y mandatarios de todos los partidos, empresarios, instituciones académicas y distritos de riego para signar este acuerdo, teniendo como marco el Parque Ecológico de Xochimilco.

Como parte de este acuerdo, Eduardo Tricio, empresario de la firma Lala regresó concesiones de la zona de Cuatro Ciénegas, una demanda histórica de ambien-



Claudia Sheinbaum reunió a mandatarios, legisladores y empresarios para el Acuerdo Nacional por el Derecho Humano al Agua y la Sustentabilidad.

talistas y ejidatarios, y se comprometió con la tecnificación de riego.

Mara Lezama ocupó un lugar relevante en el presidium, junto con secretarías y secretarios del gobierno federal, diputados y senadores, empresarios, usuarios del agua, unidades y distritos de riego, quienes firmaron el Acuerdo.

En su intervención, la presidenta Claudia Sheinbaum explicó que el Acuerdo Nacional contempla acciones y compromisos para garantizar el derecho humano al agua en cantidad y calidad suficiente.

El Plan Nacional Hídrico contempla cuatro ejes rectores: Política hídrica y soberanía nacional; Justicia y acceso al agua; Miti-

gación del impacto ambiental y adaptación al cambio climático; y Gestión integral y transparente.

Agradeció a todas y todos quienes firmaron este Acuerdo Nacional que aportará beneficios al país al poner orden en las concesiones sobre el uso del agua, mejorar el riego y hacer más eficiente la producción, cumplir las normas y hacer mayor uso

del agua reciclada, tener un Plan Maestro por cada estado del país para el uso del agua, atender las zonas de México que atraviesan una crisis, como la zona norte y parte del Centro, y el saneamiento de tres ríos.

Quintana Roo aporta para los compromisos nacionales — en concordancia con el Nuevo Acuerdo por el Bienestar y Desarrollo que impulsa la gobernadora Mara Lezama— acciones tales como dotar a las personas agua de calidad y continuidad adecuada para satisfacer las actividades cotidianas; mejorar aún más los servicios de agua potable, alcantarillado y tratamiento con el apoyo del gobierno federal; seguir la incorporación de más usuarios a la red de drenaje existente para canalizarlos a las plantas de tratamiento; y evitar la contaminación del acuífero.

Asimismo, avanzan en la construcción de dos plantas desalinizadoras, una en Holbox y otra en Cozumel, que se sumarán a la de Tulum para reducir la extracción de agua del acuífero, y en las zonas rurales usar paneles solares para garantizar el suministro, y fortalecer las campañas de concientización para el ahorro, uso y cuidado del agua a través de los nueve espacios del agua que funcionan en los municipios.



AMERICA ALWAYS
AMERICA FIRST POLICY

Confirma arancel

El presidente electo de Estados Unidos, Donald Trump, dijo ayer que firmará una orden ejecutiva para imponer un arancel del 25 por ciento a todos los productos que entren a Estados Unidos desde México y Canadá.

'SALPICAN' A MURAT

El exgobernador de Oaxaca, Alejandro Murat, actual senador de Morena, fue implicado en el escándalo de corrupción que envuelve al presidente de España, Pedro Sánchez, y miembros de su Gabinete.

Protegerán en QR la riqueza natural

STAFF / LUCES DEL SIGLO

CIUDAD DE MÉXICO.- El gobierno de Quintana Roo y la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) acordaron trabajar en conjunto para combatir el sargazo con tecnología innovadora y de vanguardia en el estado, a fin de mantener limpias las playas el mayor tiempo posible.

Con el objetivo de dialogar sobre las estrategias conjuntas en restauración ambiental, ordenamiento territorial, biodiversidad y conservación de la vida silvestre, la gobernadora Mara Lezama Espinosa sostuvo una reunión de trabajo con la titular de la Semarnat, Alicia Bárcena Ibarra.

Quintana Roo tiene una amplia diversidad natural que forma parte de su riqueza y gran atractivo para la actividad turística.

Además, es orgullo de las y los quintanarroenses que se deben conservar para las nuevas generaciones.

Mara Lezama destacó que “este gobierno humanista con corazón feminista trabaja 24/7 para generar bienestar social, prosperidad compartida y crecimiento económico, sí, pero ordenado y sustentable,

que permita cerrar brechas de desigualdad”.

Por su parte, la secretaria Alicia Bárcena aseguró que se trabaja en equipo para proteger el patrimonio natural de México y avanzar hacia un desarrollo sostenible que beneficie a las comunidades y al medio ambiente.

Por parte del gobierno de Quintana Roo participaron los secretarios de Ecología y Medio Ambiente, Oscar Rébora; de Obras Públicas, Rafael Lara Díaz; el director de la Agencia de Proyectos Estratégicos, José Alberto Alonso Ovando; el encargado de despacho de la CAPA, José Enrique Torre; el coordinador de Gabinete, José de la Peña; el secretario particular de la gobernadora, Ángel Rivero Palomo; y la coordinadora de Comunicación, Laura Aguilar.

Por la Semarnat participaron Pedro Álvarez-Icaza, titular de Conanp; Publio Rivera Rivas, enlace con el Congreso; Ileana Villalobos Estrada, subsecretaria de Regulación Ambiental; Gloria Sandoval, de la Unidad Coordinadora de Oficinas de Representación y Gestión Territorial; René Sánchez Galindo, director Jurídico; y José Manuel Gutiérrez, director general de Comunicación Social.



Mara Lezama y Alicia Bárcena (Semarnat) acordaron trabajar en conjunto.



PRIMER CASO EN CHIAPAS

La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) confirmó la detección del primer caso de gusano barrenador; en ganado proveniente del extranjero en el estado de Chiapas; EU pausó importación de ganado mexicano.

Prepara Tránsito operativos en BJ

IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- La Dirección de Tránsito Municipal de Cancún dio a conocer que para la temporada decembrina va a disponer de aproximadamente 50 elementos para diversos operativos que se realizarán en la ciudad, así como los carruseles de circulación para la Zona Hotelera y el centro.

Ezequiel Segovia Góngora, director de Tránsito, expresó que entre las ubicaciones prioritarias que estarán vigilando durante estos operativos son puntos de entrada y salida de la ciudad, así como el distribuidor vial del Aeropuerto, además de

las zonas de mayor afluencia turística, como playas y centros comerciales.

De igual forma, indicó que si bien no se contempla un dispositivo específico para el control de conductores que se encuentren bajo los efectos de alguna sustancia, como podría ser el alcoholímetro, los agentes que participen en los diversos recorridos y dispositivos que llevarán a cabo, aplicarán el procedimiento necesario si se llega a detectar algún caso.

Cabe mencionar en este punto que, de acuerdo con lo expresado por el secretario general del Ayuntamiento, Pablo Gutiérrez, actualmente

el proyecto para el operativo de alcoholímetro en el municipio continúa bajo análisis por los nuevos integrantes del Cabildo, por lo que hasta el momento no se tiene una fecha específica en que podría comenzar a aplicarse.

Al respecto, declaró que, de acuerdo con cifras que tienen de años pasados, el flujo vehicular en general se mantiene similar al que se tiene durante el periodo escolar y únicamente se llegan a observar cambios en las zonas con mayor afluencia, ya que baja circulación en las inmediaciones de escuelas, y aumentan en sitios turísticos.

MÁS INFO. lucesdelsiglo.com

Rechazan amparo a Otoniel Segovia

MARCO ANTONIO BARRERA

CHETUMAL, Q. ROO.- La justicia federal propinó un revés legal al expresidente municipal de Othón P. Blanco, Otoniel Segovia, al negarle medidas cautelares contra una orden de aprehensión.

El alcalde que gobernó la capital quintanarroense de 2019 a 2021 no pudo obtener la suspensión definitiva en un amparo del cual solicitó la protección constitucional contra una eventual detención.

El juicio de garantías 36511475 está radicado en el Juzgado Primero de Distrito con sede en Chetumal, desde el 30 de octubre pasado.

Segovia Martínez solicitó medidas cautelares contra actos del juez de Control y Tribunal de Juicio Oral del Distrito Judicial de Chetumal y otras autoridades, luego de que ha sido señalado por un presunto desvío de 8 millones de pesos.

Hay seis denuncias radicadas en su contra interpuestas por la secretaria general del Ayuntamiento, Alejandra del Ángel Carmona, ante la Fiscalía Especializada en Combate a la Corrupción del Estado de Quintana Roo.

Los cargos señalan al exalcalde de omitir enterar retenciones del Impuesto Sobre la Renta (ISR) y las cuotas de la base trabajadora correspondientes al Fondo de Vivienda del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (Fovissste).

MÁS INFO. lucesdelsiglo.com



El exalcalde de OPB, Otoniel Segovia, falló en su intento de ampararse.



“NI DIOS, NI LA CORTE, NI LA OPOSICIÓN: LAS ELECCIONES DE JUNIO VAN”

¡AGÁRENSE, mortales del Poder Judicial! Si alguien creía que un tsunami de amparos era suficiente para detener la elección judicial del próximo año, parece que la marea les quedó corta. Con 18 mil 447 aspirantes —y contando— que se apuntaron desde la cómoda ruta del Ejecutivo, Morena ha dejado claro que ni la Suprema Corte, ni la oposición, ni siquiera los críticos de café podrán frenar lo que parece ser la madre de todas las reformas judiciales. La maquinaria está aceitada, y para el 1 de junio, el país votará por jueces, magistrados y ministros. ¿Quién lo detendrá? Nadie. Ni siquiera los amparos.

LA MAGIA de los números. ¿Qué tan popular puede ser el sueño de convertirse en juez o magistrado? Según cifras reveladas por el siempre puntual Arturo Zaldívar durante la mañanera, ¡mucho! En un giro casi mágico, el registro pasó de mil aspirantes el miércoles a más de 18 mil el domingo. No se sorprendan, no es que hayan salido de debajo de las piedras; fue el ingenioso correo electrónico habilitado de último minuto lo que permitió que las inscripciones crecieran a velocidad de Fórmula 1. Pero, como en cualquier película de intriga, siempre hay sospechosos.

PARA la oposición, especialmente para Ricardo Anaya, este “repunte masivo” es poco menos que una obra de ciencia ficción. Según el panista, habilitar esta vía “poco auditable” confirma lo que ya todos sabemos: Morena quiere el control del Poder Judicial, y si los números no cuadran, se ajustan. Y bueno, ¿qué sería de la política sin un toque de drama, no? CON SU ESTILO inquebrantable, la Presidenta Claudia Sheinbaum no se anduvo con rodeos. Declaró como un “éxito histórico” la inscripción de miles de aspirantes y aseguró que la democracia sigue viva en el Poder Judicial. “Jueces honestos, magistrados honestos, ministros honestos”, repitió, como si el énfasis garantizara que los registros están libres de cualquier mancha política. Claro, siempre habrá quienes duden de la pureza de los procesos, pero en Palacio Nacional no hay espacio para las dudas, sólo para las cifras que alimentan la narrativa.

MIENTRAS tanto, el Poder Judicial, ese viejo elefante burocrático, languidece. Apenas 2,948 interesados se atrevieron a cruzar su temido filtro. ¿Y cómo culparlos? Exámenes, entrevistas y el voto de ocho ministros son suficientes para espantar a cualquiera. En contraste, el Ejecutivo y el Legislativo —menos exigentes y más “amigables”— captaron la inmensa mayoría de los registros. ¿Será que los abogados prefieren lo fácil? ¿O será que el poder ya no está en las togas, sino en las urnas?

AHORA el balón está en la cancha del árbitro electoral. Como si coordinar elecciones para cargos judiciales no fuera suficiente, el INE tiene sobre su escritorio una bomba de tiempo: 881 plazas, 5,379 candidaturas y más de 20 mil aspirantes que deberán pasar por tres comités de evaluación. Pero tranquilos, porque el INE y la Secretaría de Gobernación ya dijeron que esto es “factible”. Los tiempos son cortos, el presupuesto incierto, pero si algo caracteriza a la política mexicana es su capacidad para hacer lo imposible. ¿Quién necesita planificación cuando tienes voluntad? Eso sí, para los que esperaban que el proceso se pospusiera, Sheinbaum ya cerró esa puerta. “No, no”, respondió tajante. El reloj sigue corriendo, y la fecha del 1 de junio está grabada en piedra.

¿Y LA OPOSICIÓN? Mientras Morena celebra, los opositores siguen en su eterno lamento. Anaya calificó el proceso como una “farsa” diseñada para desaparecer los contrapesos. Es cierto, a simple vista el sistema favorece al partido en el poder, pero, ¿acaso no es ese el juego de la política? Morena no está inventando el agua tibia; sólo está navegando las reglas que otros dejaron abiertas. La pregunta ahora no es si el proceso es perfecto, sino si alguien tiene la fuerza para detenerlo. La respuesta parece clara: no. Con miles de registros y un Ejecutivo decidido a hacer historia, las elecciones de junio parecen inevitables. Ni Dios, ni la Corte, ni la oposición parecen tener el poder para cambiar lo que ya está en marcha.

AQUELLOS BUENOS TIEMPOS



PIERDE VISIÓN ELTON JOHN

STAFF / AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Pese a que Elton John informó hace unos meses que su infección ocular no era algo grave, era pasajero y tratable, el cantante perdió la vista en su ojo derecho.

“Desafortunadamente perdí la vista en mi ojo derecho en julio porque tuve una infección en el sur de Francia. Y han pasado cuatro meses desde que no he podido ver. Y mi ojo izquierdo no es el mejor”, reveló el cantautor

en una entrevista ayer en Good Morning America.

“Pero hay esperanza y aliento de que estará bien. Estoy un poco atrapado en este momento porque puedo hacer algo como esta entrevista, pero entrar al estudio y grabar, no lo sé. Porque no puedo ver una letra, para empezar”.

Esto ha retrasado su esperado nuevo álbum, cuyas letras están escritas por su colaborador de años, Bernie Taupin.

“Estamos tomando una iniciativa para tratar de mejorar

(la vista). No puedo ver nada, no puedo leer nada”, puntualizó el intérprete de 77 años.

“Ha pasado un tiempo desde que hice algo musicalmente hablando, y sólo tengo que levantarme de mi trasero para terminarlo (el disco)”.

Pese a esto, el británico se encuentra muy activo, en unas semanas estrenará en streaming su nuevo documental Never Too Late, donde colaboró en una rola con Brandi Carlile, quien usualmente lo visita a él y a su esposo, David Furnish, al sur de Francia.



Elton John reveló que ya perdió la visión en su ojo derecho por una infección.



Una muñeca Bratz inspirada en el look de Karol G en los Premios Grammy de 2023, llegará a los estantes a partir del 3 de diciembre.

Convierten a Karol G en muñeca

STAFF / AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- La marca de muñecas Bratz anunció ayer oficialmente el lanzamiento de su muñeca de colección Bratz x KAROL G, celebrando la carrera de éxitos de la cantante colombiana.

La marca, cuyo foco principal con sus muñecas es el empoderamiento de las mujeres, logra así su primera colaboración con una artista musical.

“¡No puedo creer que celebre otro gran hito en mi carrera con mi primera muñeca y estoy muy

orgullosa de que sea con Bratz, una marca de la que siempre he sido fan y con la que crecí!”, señaló Karol G en un comunicado de prensa.

“Es surrealista pensar que hace poco más de un año estaba celebrando mi primera victoria en los Latin Grammy, y ahora tengo la oportunidad de compartir una muñeca inspirada en ese mismo momento de mi carrera”.

La muñeca de colección Bratz x KAROL G estará disponible en Estados Unidos para pre-ordenar a partir del 3 de diciembre, y se venderá a nivel global en México, Colombia, Perú, Chile, Ecuador,

Paraguay y España.

“Las Bratz son ‘Bichotas’ a su manera. Son independientes, audaces y poderosas, marcando tendencias desde principios de los 2000. Esta colaboración es un verdadero trabajo de amor y una celebración para los fans de toda América Latina y más allá”, redondeó la colombiana.

Entre los accesorios de la muñeca se cuentan una réplica del vestido color oro rosa que Karol G usó en los Latin Grammy de 2023; un segundo atuendo inspirado en su merchandising; mini premios y una réplica de un LP de la estrella.

Directorio

PERIODISMO VERDAD
Luces
Del Siglo

PRESIDENTE †
Norma Madero Jiménez

DIRECTOR GENERAL
Agustín Ambríz

SOCIAL MEDIA

EDITOR EN JEFE
Sergio Guzmán

REDACCIÓN
Marco Antonio Barrera
Jesús Sierra
Jesusaldo Lammoglia

DISEÑO EDITORIAL
Gilberto Herrera

CONSEJEROS EJECUTIVOS
Hernán Garza Díaz
Presidente

Robert Alan Ekback
Vicepresidente



<http://www.lucesdelsiglo.com> [f](#) LucesdelSigloMultimedia [@lucsdelsiglo](#) [lucsdelsiglo](#)

HAZ TU DENUNCIA CIUDADANA
Y CONOCE CANCÚN EN:

PULSO URBANO



CANCÚN - PLAYA DEL CARMEN PARTE I
EXPERIENCIA EN EL TREN MAYA



MESERA
UNA HISTORIA DE PASIÓN Y SERVICIO



HOTEL ABANDONADO
HOY REFUGIO PARA PERSONAS Y PERROS



CON PÉSIMO SERVICIO
IMPONEN TARIFA ILEGAL



JUEGO INAUGURAL EN EL POLIFORUM
CANCÚN VENCE A FUERZA REGIA



MEXICANO VS POBLANO
TACOS POR LA AV TULUM



YOYOLLOTL
DESDE CANCÚN HACIENDO ARTE DEL CORAZÓN



21 DE JULIO - DÍA DEL PERRO
SI FUERAS UN PERRO

LUCES, CÁMARA, CHUC!

CRÍTICA A ESTRENOS STREAMING & RETRO- RESEÑAS

Periodismo Verdad
Luces
del Siglo



¡SÍGUENOS!



lucsdelsiglomultimediao
lucplus

lucsdelsiglo

LucesdelSigloMultimediao

Para mejorar movilidad

Capacita Imoveqroo a expertos de entidad

Repasaron algunos estudios para medir el impacto y seguridad vial en el estado

STAFF / LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- El Instituto de Movilidad del Estado de Quintana Roo (Imoveqroo) realizó el Curso de Introducción a los Estudios de Impacto de Movilidad y Auditorías de Seguridad Vial que

reunió a más de 50 especialistas en la Universidad Autónoma de Quintana Roo (Uqroo) campus Cancún.

Este curso capacitó a especialistas, académicos y autoridades en estudios de impacto de movilidad, con el objetivo de promover una movilidad más segura, equitativa y eficiente en Quintana Roo, como lo marca el Nuevo Acuerdo por el Bienestar y Desarrollo, que impulsa la gobernadora Mara Lezama Espinosa, se indicó.

El director general del Imoveqroo, Rodrigo Alcázar Urrutia,

destacó la importancia de las auditorías de movilidad y seguridad vial para crear entornos más seguros y accesibles en todo el estado.

Estas auditorías de movilidad y seguridad vial son instrumentos que permiten conocer las características actuales de la infraestructura para la movilidad, señalización, sistemas de control de tránsito, entre otros.

“Dichas acciones permitirán al Instituto proponer solucio-

nes que prioricen a peatones y ciclistas, así como al transporte público, sin descuidar al transporte privado y particular”, apunó Alcázar Urrutia.

El evento estuvo dirigido a todas las personas servidoras públicas con alguna implicación en la movilidad, como Desarrollo Urbano y la Dirección de Tránsito en los 11 municipios, además de los órganos colegiados como urbanistas, arquitectos e ingenieros civiles.

El curso, impartido por Aldo Alaniz, director de Estudios y

Proyectos, y Socorro Román, jefa de departamento de Impacto y Movilidad Sustentable del Imoveqroo, brindó la oportunidad a los más de 50 asistentes de conocer los procesos para evaluar el impacto de movilidad y realizar auditorías de seguridad vial.

Además, el curso no sólo impartió conocimientos teóricos, sino también fomentó el intercambio de experiencias entre participantes, quienes pudieron complementar sus casos prácticos con la normativa vigente.



Comunicado del Instituto de Movilidad del Estado de Quintana Roo. 25 de noviembre de 2024.

Aumentan vendedores en tianguis de Cancún

IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- Con la próxima llegada de la temporada decembrina, la Unión de Tianguis y Comerciantes Ambulantes del Estado de Quintana Roo (también conocida como “Tianguis Verdes”) espera un repunte en el número de comerciantes dentro de sus espacios de al menos un 20 por ciento, concentrados principalmente en las plazas del fin de semana, como las Supermanzanas 219 y 101.

Paloma Ortega Cuervo, secretaria de la Unión, explicó que este aumento se da derivado de que, durante esta última temporada del año y previo al arranque de las fiestas decembrinas, muchos de los clientes de los tianguis deciden integrarse como vendedores, con el objetivo de rematar aquellos artículos que no seguirán usando.

Derivado precisamente de que estos nuevos vendedores suelen ser clientes que sólo buscan vender diversos artículos que ya no utilizan, como trastes, ropa, entre otros, es que las plazas principales donde suelen presentarse son las de fines de semana, en tanto que el resto de tianguis no experimentan aumentos grandes.

“Es el fin de semana donde se suelen ver estos nuevos vendedores, sobre todo el sábado y domingo, en la 219 y la Región 101, son las más concurridas el fin de semana, entre semana todo es normal, son las mismas caras, los mismos vendedores, uno que otro por ahí que llegó, pero generalmente este fenómeno se da el fin de semana”, declaró.

Informó que se ha observado un repunte en las ventas principalmente de artículos de segunda mano durante las últimas semanas, fenómeno que se espera continúe durante los próximos días, si bien indicó que conforme se acerquen a las celebraciones de Navidad y Año Nuevo, este comportamiento podría cambiar hacia productos nuevos.

Ortega Cuervo además reveló que, para esas fechas navideñas, los “Tianguis Verdes” estarán llevando un set de Santa Claus a cada una de sus plazas, a fin de que los niños que visiten estos lugares tengan la posibilidad de entregar sus cartas para pedir regalos a través de un buzón, así como tomarse sus fotos y otras actividades, todo ello sin costo.

Este set, que forma parte de una empresa conformada por jóvenes que se formaron en estos tianguis, se suma al tradicional “Grinch” que suelen llevar los “Tianguis Verdes” en esta temporada que comenzará el próximo domingo 1 de diciembre.



Temporada navideña aumenta el número de comerciantes en tianguis de Cancún.



Foto: Especial

Los Bomberos llevarán el programa ‘Navidad Segura’ a Comités Vecinales.

Va ‘Navidad Segura’ a Comités Vecinales

IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- El director de Bomberos de Cancún, Aquileo Cervantes, anunció que está en marcha el programa “Navidad Segura, prevención de accidentes en el hogar”, que este año además de presentarlo a los niños y jóvenes en las escuelas de la ciudad, se estará compartiendo con los Comités Vecinales.

La campaña, recordó, está centrada sobre todo en las recomendaciones para los hogares respecto a la prevención de incendios por decoraciones navideñas o la quema de algunos tipos de fuegos artificiales, como las llamadas “chispas”, a través también de compartir experiencias que el Cuerpo de Bomberos ha observado por este tipo de situaciones.

“Este año tenemos el proyecto de manejar con los Comités Vecinales la campaña de ‘Navidad Segura, prevención

de accidentes en el hogar’, con la que buscamos darles conocimiento de los servicios que hemos atendido a consecuencia de sobrecalentamiento de conexiones eléctricas, ya que de ahí viene un principio de incendio y si no hay nadie en la casa, pues ahí se provoca un incendio declarado y desafortunadamente ahí ya tenemos pérdidas materiales”, expresó.

Anunció que estarán buscando acercarse a la mayor parte de los cerca de 200 Comités Vecinales que hay en Cancún a partir del domingo 1 de diciembre y de esta forma bajar lo más posible estos incidentes.

Recordó que durante esta temporada se reportan alrededor de 12 a 15 servicios por connatos de incendio o incendios declarados por este tipo de cuestiones, sin embargo, destacó que entre 2022 y 2023 se observó una baja en este aspecto no sólo en estas fechas,

sino a lo largo del año, pues se bajó de cerca de 3 mil casos en 2022 a 2 mil 500 en 2023.

Entre los temas que se estarán viendo durante estas pláticas del programa “Navidad Segura” están cuestiones como procurar desconectar las series navideñas y otras decoraciones con conexión eléctrica cuando se salga de casa o al dormir, evitar que se tengan más de tres clavijas conectadas en el caso de las series e incluso cerrar las válvulas de gas si salen de casa en vacaciones.

Finalmente, apuntó que el Cuerpo de Bomberos cuenta con 176 elementos distribuidos a lo largo de las seis bases con las que cuentan en la ciudad, así como 23 vehículos operativos que estarán atentos para atender las emergencias y servicios que se lleguen a presentar, así como participarán en los próximos operativos como el de Guadalupe-Reyes.

Preservan rezos de cultura maya

STAFF / LUCES DEL SIGLO

F. CARRILLO PUERTO, Q. ROO.- El Instituto para el Desarrollo del Pueblo Maya y las Comunidades Indígenas del Estado de Quintana Roo (Inmaya) que encabeza Enrique Chuc Cen, inauguró el Taller de Rezos Mayas y la entrega de materiales en la comunidad de Chanchah Veracruz, municipio de Felipe Carrillo Puerto.

Esto, con el objetivo de preservar los conocimientos ancestrales de los centros ceremoniales, promoviendo su transmisión a las nuevas generaciones, respetando su lengua materna y su derecho a ejercer sus usos y costumbres.

En el marco del compromiso con el Nuevo Acuerdo por el Bienestar y Desarrollo de Quintana Roo, impulsado por la gobernadora Mara Lezama Espinosa, este taller representa un esfuerzo clave para fortalecer las raíces culturales del estado reafirmando el valor y la riqueza de las tradiciones indígenas, se informó.

El Taller de Rezos Mayas es impartido por los dignatarios mayas Renato May Ek, y José Alberto Morales Cahuich, del Centro Ceremonial de la Cruz Parlante y Chanchah Veracruz, respectivamente.

Los dignatarios mayas compartirán sus conocimientos durante mes y medio, promoviendo la continuidad de esta práctica espiritual en las nuevas generaciones hasta el 15 de enero de 2025 cuando finalicen los talleres.

Actualmente se están capacitando a 15 personas de la comunidad de Chanchah Veracruz y 15 de la cabecera municipal de Felipe Carrillo Puerto, de igual forma pueden participar el público en general.

En cuanto a los materiales entregados fue material didáctico, y para realizar ceremonias en rezos como tazas, velas,

incienso, rosario, campana y copal.

“Preservar los rezos mayas es preservar nuestra esencia como pueblo. Este taller es un paso más hacia el fortalecimiento de nuestra identidad cultural, transmitiendo nuestras tradiciones a las nuevas generaciones en su lengua materna y con pleno respeto a sus derechos como pueblos originarios”, destacó el director general del Inmaya, Enrique Chuc.

Con esta iniciativa, el Inmaya reafirma su compromiso con los derechos de los pueblos indígenas, asegurando el respeto a los usos y costumbres de las comunidades y garantizando el derecho a hablar en su lengua materna, añadió.

Este taller busca empoderar a las nuevas generaciones en el conocimiento de los rezos mayas, contribuyendo al reconocimiento de los derechos humanos, la igualdad de género, y la no discriminación, dijo.

La comunidad de Chanchah Veracruz, con su rica tradición cultural, es ejemplo de la vitalidad y fuerza de los pueblos indígenas de Quintana Roo. Forma parte del tejido cultural y de los cinco centros ceremoniales que existen en la entidad encargados de preservar los usos y costumbres de la cultura maya.

El evento contó con la participación de María Hadad Castillo, subsecretaria de Derechos Humanos de la Secretaría de Gobierno; Elda Ramírez Salazar, Delegada de la Secretaría de las Mujeres en Felipe Carrillo Puerto; Gabino Cruz Yeh, General Maya del Centro Ceremonial de Chanchah Veracruz; Cornelio Puc Jiménez, General Maya del Centro Ceremonial de la Cruz Parlante; Maritza Yeh Chan, directora general de la Universidad para el Bienestar Benito Juárez García; Simón Caamal Coh, presidente del Gran Consejo Maya, entre otros invitados.



Empoderamiento para las mujeres

La presidenta municipal de Solidaridad, Estefanía Mercado, aseguró que una de las herramientas más poderosas contra la violencia de género es el empoderamiento de las mujeres.

Ven áreas para mejorar Centros de Conciliación Laboral

EUGENIO PACHECO

CHETUMAL, Q. ROO.- El “tortuguismo” y “coyotaje” son problemas que persisten en las instancias encargadas de resolver los conflictos legales en materia laboral, a pesar de las reformas para abordarlos, implementadas desde noviembre de 2021, cuando iniciaron su funcionamiento los Centros de Conciliación Laboral, operados por la Secretaría del Trabajo y Previsión Social de Quintana Roo.

Al interior de estos Centros se percibe una significativa falta de información hacia trabajadoras y trabajadores afectados por empresas y patrones, permitiendo la mala actuación de abogados, además de lentitud den los trámites, donde los patrones apelan al cansancio de sus demandantes, quienes abandonan los casos por la dilación de las autoridades.

Al menos esa es la perspectiva que tiene Leopoldo Sosa Cetina,

dirigente de la Confederación de Trabajadores de México (CTM) en Othón P. Blanco.

El dirigente obrero aseguró que el rezago en expedientes acumulados en esas instancias públicas es muy grande, similar al que existe aún en las Juntas de Conciliación y Arbitraje, con camino a desaparecer; sin embargo, en los actuales Centros de Conciliación Laboral, no cuentan con algún representante obrero, lo que hace muy difícil conocer la cantidad de

casos rezagados, pero consideró que puede medirse en millares.

Recordó que antes de aplicarse la reforma en esta materia, en las Juntas de Conciliación y Arbitraje se otorgaban espacios a representantes de los sindicatos, para monitorear los expedientes y, en su caso, intervenir a favor de los trabajadores demandantes, sin embargo, en caso de los Centros de Conciliación Laboral, la Secretaría del Trabajo no tiene espacios para la representación obrera.

“Los trabajadores, los no sindicalizados son los más afectados, al no tener información puntual enfrentan incorrectas asesorías con abogados coyotes, quienes están a la disposición de las empresas, y hacen gastar en vano a los trabajadores afectados, les salen muy caros y tardados los procesos de conciliación, y se retiran con sus derechos violentados”, explicó.

Reconoció que, desde las Juntas de Conciliación y Arbitraje un caso

podía tardar años en resolverse y la mayoría de las veces era en contra de los trabajadores demandantes; actualmente el proceso de conciliación tarda hasta 11 meses para tener una resolución, que muchas veces es contraria a los obreros, así como también otras se trasladan al Poder Judicial, ante la falta de una negativa patronal para ofrecer una solución al conflicto, y se convierten en juicios muy largos, que pueden tardar otro año en recibir sentencia.

Anuncia Mier plan legislativo en la Cámara Alta

Discutirá Senado 3 reformas clave

Abordarán sesiones sobre autónomos, nuevas dependencias y prisión preventiva

STAFF / AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Esta semana el Pleno del Senado recibirá, para su análisis y discusión, tres reformas clave impulsadas por Morena. Simplificación orgánica, prisión preventiva y creación de nuevas Secretarías de Estado, la primera de ellas forma parte del Plan C, propuesto por el expresidente Andrés Manuel López Obrador antes de finalizar su sexenio.

El vicecoordinador de Morena en el Senado, Ignacio Mier Velasco, apuntó que su aprobación permitirá al gobierno de la presidenta Claudia Sheinbaum tener herramientas para garantizar justicia y seguridad a las familias, además de austeridad en la administración pública.

La primera es la eliminación de siete órganos autónomos, entre ellos el INAI, encargado de garantizar el acceso a la información pública y proteger datos personales, mismo que ahora quedará bajo la administración federal, a través de la Secretaría Anticorrupción y de Buen Gobierno.

“La importancia de esta reforma es hacer cumplir el principio de austeridad, racionalidad, no duplicidad de funciones y evitar la fragmentación de organismos públicos”, señaló.

El senador afirmó que con ello aumentará la eficiencia, eficacia, transparencia, economía, honradez y rendición de cuentas de servicios públicos.

Cabe resaltar que esta semana, en el Pleno de la Cámara de Diputados, la Oposición señaló inconsistencias respecto a la aproba-

Avanza agenda de la 4T

Las próximas sesiones del Pleno abordarán las siguientes iniciativas en este orden, según el morenista Ignacio Mier.



PRISIÓN PREVENTIVA OFICIOSA

- Aprobada el pasado agosto en San Lázaro, la reforma buscará ampliar el catálogo de delitos que ameritaran la prisión preventiva oficiosa.
- Se arrestará bajo riesgo de fuga a quienes cometan los siguientes delitos:
 - Extorsión.
 - Narcomenudeo.
 - Fabricación de drogas sintéticas.
 - Defraudación fiscal.

CREACIÓN DE NUEVAS DEPENDENCIAS

- La iniciativa enviada por la Presidenta Sheinbaum el 1 de noviembre aspira a reformar la Ley Orgánica de la Administración Pública Federal creando tres nuevas Secretarías.
 - Secretaría de las Mujeres
 - Secretaría de Ciencia, Humanidades, Tecnología e Innovación.
 - Agencia de Transformación Digital y Telecomunicaciones

SIMPLIFICACIÓN ORGÁNICA

- Pertenece al mismo proyecto de tres nuevas dependencias de gobierno, en esta etapa extinguiendo a organismos autónomos y anexando sus funciones al Gobierno Federal
- El IFT pasará a la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes.
- El INAI pasará a la Secretaría Anticorrupción y de Buen Gobierno.
- Entre otros.

ción de la reforma, puesto que en el dictamen presentado por la mayoría se eliminaron dos párrafos del artículo 105 constitucional donde en octubre pasado se planteó la ley de supremacía constitucional.

Rubén Moreira, coordinador del PRI en la Cámara Baja, señaló que estas inconsistencias tenderán que ser detectadas por el

Senado y regresar la reforma para su análisis y posterior discusión.

La segunda es la ampliación al catálogo de delitos que ameritarán prisión preventiva oficiosa, que plantea dejar de considerar una falta grave al narcomenudeo y la defraudación fiscal.

“Con la finalidad de combatir eficazmente la extorsión, narcomenudeo, fabricación de drogas

sintéticas y defraudación fiscal”, apuntó Mier a través de un comunicado.

Asimismo, se discutirá la creación de tres nuevas dependencias de gobierno. Se trata de las Secretarías de Ciencia, Humanidades, Tecnología e Innovación, la de las Mujeres y la Agencia de Transformación Digital y de Telecomunicaciones.



■ Más de 18 mil personas se registraron, vía Ejecutivo, para la elección judicial.

Se registraron más de 18 mil

NATALIA VITELA / AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- A 1 menos 18 mil 447 aspirantes a jueces, magistrados o ministros se registraron por la ruta del Ejecutivo Federal, informó el gobierno de México.

Arturo Zaldivar, coordinador general de Política y Gobierno de la Presidencia, presentó los datos durante la conferencia mañanera de la presidenta Claudia Sheinbaum en Palacio Nacional.

Se trata de 10 mil 862 hombres, 6 mil 101 mujeres y 106 personas no binarias.

La Mandataria calificó como un “éxito” la participación de los aspirantes para la “democracia en el Poder Judicial”.

“Fue todo un éxito, algo inédito, histórico, la inscripción de personas para ser parte del Poder Judicial”, dijo la presidenta.

De los 18 mil 447, 480 pretenden someterse a votación para ser ministro o ministra de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, añadió Zaldivar.

Mientras que 333 personas quieren competir por el cargo de magistrada o magistrado del Tribunal de Disciplina Judicial; 77 por el puesto de magistrada o magistrado de la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación; 388 van por ser magistrada o magistrado de Salas Regionales del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación.

Además, 5,192 pretenden competir para convertirse en magistradas y magistrados de Circuito, y 10 mil 599 aspiran a ser electos para el cargo de juezas y jueces de Distrito del Poder Judicial de la Federación.

El ministro en retiro precisó que en mil 378 hubo errores en los registros por la vía del Ejecutivo.

Estos registros sólo corresponden a la ruta que toca al Comité de Evaluación del Poder Ejecutivo para la Elección Extraordinaria de personas juzgadoras.

Por lo que deberán descartarse los perfiles para competir con aquellos registrados en la vía del Legislativo como del Poder Judicial.

Zaldivar dijo que sigue la siguiente etapa del proceso, luego de que venció el domingo plazo para los registros. A más tardar el 14 de diciembre se verificará que los inscritos cumplan con requisitos de elegibilidad.

Al día siguiente se publicará el listado de quienes poseen las aptitudes y el 31 de enero, el Comité de Evaluación determinará la idoneidad de los postulantes.

Y para el 4 de febrero vencerá el plazo para que se depure el listado mediante insaculación pública para ajustarlo al número de candidatos que serán postulados por el Ejecutivo, aunque se atenderá la especialidad por materia y observarán la paridad de género.

Descarta Sheinbaum posponer la elección

CLAUDIA GUERRERO / AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- La presidenta Claudia Sheinbaum descartó que se posponga la elección de jueces, magistrados y ministros, programada para el 1 de junio de 2025.

Durante su mañanera, la mandataria federal afirmó que en una reunión de miembros del Instituto Nacional Electoral (INE) con la secretaria de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez, se planteó que desarrollar la votación en la fecha señalada es factible.

— ¿Se va a prorrogar?, se le preguntó.

“No, no”, respondió Sheinbaum.

— ¿Sigue la misma fecha?, se le insistió.

“El INE ya se reunió con la secretaria de Gobernación y plantearon que tienen los tiempos cortos pero que es factible desarrollar la votación”, agregó.

— ¿El presupuesto?

“En eso están trabajando, tam-

bién con la secretaria de Gobernación y posteriormente, primero con la Comisión de Presupuesto y después ya con la Cámara de Diputados”.

El miércoles 20, el INE pidió al Congreso posponer 90 días la votación directa de jueces, magistrados y ministros programada para el 1 de junio de 2025.

Entre las razones expuestas por el organismo se señala que la elección de 881 cargos implica más de 100 mil precandidatos para 5 mil 379 candidaturas, quienes deberán ser evaluados por tres Comités.

La petición fue formalizada ante los presidentes del Senado, Gerardo Fernández Noroña, y de la Cámara de Diputados, Sergio Gutiérrez Luna.

Hasta la semana pasada, se habían notificado 572 amparos y 366 suspensiones contra actos relacionados con la reforma al Poder Judicial. El lunes, el Tribunal Electoral ordenó seguir adelante con el proceso.



Organizará gobierno concurso de corridos

El gobierno federal impulsará en 2025 un concurso de música de banda, con la finalidad de promover la creación de corridos que no hagan apología de la violencia ni exalten a las bandas del narcotráfico.

Que paguen alcaldes vinculados al crimen

CLAUDIA GUERRERO / AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Tras el megaoperativo contra funcionarios municipales en el Estado de México, la presidenta Claudia Sheinbaum advirtió que alcaldes o mandos municipales vinculados a la delincuencia organizada no pueden ser protegidos.

Durante su conferencia mañanera, la mandataria dijo que el “Operativo Enjambre” fue resultado de investigaciones de inteligencia y concluyó con la detención de una alcaldesa, cinco mandos de seguridad y un director del DIF el viernes pasado, con la finalidad de que los casos sean judicializados.

“Todos los casos de esta operación tenían orden de aprehensión de un juez del Tribunal Superior



■ Piden no proteger a alcaldes ligados al crimen.

de Justicia del Estado de México a partir de carpetas de investigación de la Fiscalía General de Justicia del Estado de México, y tuvieron el apoyo de la Secretaría (de Seguridad) y de las fuerzas federales.

“Lo que no puede ocurrir es que, si hay un presidente municipal o un jefe de Policía Municipal o de cualquier nivel, involucrado con la delincuencia, esté protegido”, lanzó.

Claudia Sheinbaum destacó que el despliegue de más de 1,500 agentes federales, que busca a 14 servidores públicos mexiquenses por su presunta colusión con el crimen, sigue una estrategia distinta a la guerra contra el narco del sexenio de Felipe Calderón.

La presidenta dijo que si hay datos suficientes sobre el vínculo entre funcionarios y criminales se debe perseguir por las vías judiciales, pues ese nexo es lo peor de

la corrupción.

“Cuando en la inteligencia y la investigación hay datos, información, que muestran que hay una autoridad involucrada, que es lo que puede ocurrir, el vínculo entre una autoridad y la delincuencia, eso es corrupción, pero además te lleva a escaladas de violencia, cuando la inteligencia y la investigación muestran ello, ¿qué se hace? Lo que no se hacía en las épocas de Calderón y la guerra contra el narco, se judicializa

“Porque en la guerra contra el narco, ¿qué hacían? Todo quedaba fuera de la ley, había incluso homicidios extrajudiciales por parte de la autoridad, no, aquí no, aquí hay investigación e inteligencia con pruebas que son judicializables para tener un orden de aprehensión”, sostuvo

Al año, hay en país 200 mil prematuros

VÍCTOR OSORIO / AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Cada año nacen en México alrededor de 200 mil bebés prematuros, que enfrentan serios riesgos, como bajo peso, insuficiente desarrollo pulmonar y cerebral y un sistema inmune debilitado, alertaron especialistas.

En rueda de prensa detallaron que estos bebés no sólo tienen consecuencias físicas como daños en el cerebro, corazón, intestino, riñones, tubo digestivo y retina, sino que también pueden desarrollar problemas emocionales, de aprendizaje, estigma social, falta de inclusión y aceptación.

De acuerdo con la definición de la Organización Mundial de la Salud (OMS), son prematuros aquellos bebés que nacen antes de la semana 37 de gestación. Se considera prematuro extremo a aquel que nace con menos de 28 semanas.

Yahiel Osorio, coordinador Educación Médica del Servicio de Pediatría del Hospital General de México, indicó que más de tres cuartas partes, 76 por ciento, de los bebés que ingresan a las unidades de terapia intensiva neonatal (UCI) son prematuros.

Entre los factores de riesgo para el nacimiento prematuro, apuntó, se encuentran los embarazos múltiples, preclamsia, diabetes, hipertensión arterial, sobrepeso y obesidad.

Las madres menores de 18 años o mayores de 35, alertó, se enfrentan a un mayor riesgo.

“Quiero que se imaginen a un niño del tamaño de una botella de agua de un litro, quiero que se imaginen, su intestino, su hígado, todo lo inmaduro que está”, comentó.

Entre menor peso tenga el niño, subrayó, mayor será el riesgo que enfrente. Con menos de kilo y medio, si no tiene una atención adecuada, agregó, son niños que van a crecer muy probablemente con consecuencias de haber sido prematuros.

“Con cada gramo que un niño gana durante el periodo postnatal estamos mejorando la sobrevivencia y disminuyendo las complicaciones que pueda tener a largo plazo”, destacó.

En los hospitales de segundo y tercer nivel existen, por lo general, los condiciones para una adecuada atención de los niños prematuros, incluso en casos extremos de bebés que nacen con menos de 600 gramos de peso.

Sin embargo, alertó, no es así en las unidades de primer nivel, en particular en localidades pequeñas y alejadas.

Saraí Ugalde, especialista en Educación Clínica de Baxter, remarcó la importancia de que las mujeres embarazadas acudan a sus controles prenatales.

“En esos controles prenatales, los médicos especialistas pueden darse cuenta de un factor de riesgo que una mujer embarazada tenga y entonces prevenir o tratar de cuidar de que se embarazo llegue a buen término”, señaló.



■ Los bebés prematuros enfrentan diversos riesgos.

Cruz Azul vs Xolos y Tigres vs San Luis son cruces inéditos

Define Liga MX horarios para los Cuartos de Final

Toluca ha ganado seis de 10 enfrentamientos al América en liguilla

STAFF /
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.-La Liga MX confirmó los horarios de los Cuartos de Final, del Torneo Apertura 2024. Luego de la victoria de Tijuana 3-0 sobre Atlas en el play in, quedaron definidos los cruces. Por tercer torneo consecutivo, los ocho mejores de la fase regular, clasificaron a la 'fiesta grande' del fútbol mexicano.

Cruz Azul enfrentará a Xolos en una serie inédita en liguilla. El partido de Ida será el miércoles 27 de noviembre a las 22:10 horas (hora de Quintana Roo) en el Estadio Caliente y la Vuelta se disputará el sábado 30 de este mes en el Estadio Ciudad de los Deportes a las 20:10 horas. En la fase regular, los celestes se impusieron 3-0 a los fronterizos.

Ese miércoles, América ocupará el inmueble de la Ciudad de México, para recibir a Toluca en el partido de Ida a las 20:00 horas. En tanto que el encuentro de Vuelta también se llevará a



■ Cruz Azul y Tijuana se enfrentaron por última vez en la Jornada 3 de este torneo.

cabo el sábado a las 17:00 horas en el Nemesio Díez. Las 'águilas' y los 'diablos rojos' se han enfrentado 10 veces en fase final y los mexiquenses han ganado en seis ocasiones.

Mientras que el jueves 28 de noviembre, Atlético San Luis será el anfitrión de Tigres en el Alfonso Lastras, a las 20:00 horas. Los felinos harán lo propio el domingo 1 de diciembre, a las 20:00 horas en el Estadio Universitario. Esta es la primera vez que estos clubes se cruzan en una liguilla. El enfrentamiento más reciente entre ambos fue en la Jornada 7 de este Apertura 2024, donde los regios ganaron por la mínima.

Por último, también el jueves, Monterrey y Pumas se enfrentarán en el Estadio BBVA a las 22:10 horas, en tanto que el Estadio Olímpico Universitario abrirá sus puertas el domingo a las 13:00 horas, para recibir el encuentro de Vuelta.

Rayados y auriazules han jugado tres series de liguilla antes, dos a favor de los universitarios y una para los regiomontanos. Cabe destacar, que cada vez que ganaron a su respectivo rival, terminaron por ser campeones del torneo.



Foto: Tomada de Internet

Pieza clave

El quarterback de los Raiders, Gardner Minshew se perderá el resto de la temporada, luego de sufrir una fractura de clavícula en el juego contra los Broncos.



Foto: Tomada de Internet

■ El Barcelona tratará de mantener el cero en su portería, algo que no ha logrado en sus últimos cuatro partidos.

Encara Barcelona al invicto Brest en Champions

STAFF /
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- Este martes regresa la Champions League con la Jornada 5 de la Fase de Liga. El Barcelona recibirá a una de las revelaciones de la temporada, el Brest de Francia, que luego de cuatro partidos se mantiene invicto y dentro del Top 5 del torneo. Además, el Inter y el Sporting tratarán de tomar el liderato cuando jueguen ante el Leipzig y el Arsenal, respectivamente.

El Brest está en el cuarto sitio de la clasificación con 10 puntos. El equipo tiene tres victorias, ante el Sturm, Salzburgo y Sparta Praha, además de un empate contra el Bayer Leverkusen. Sin embargo, el equipo es luz en la calle y 'oscuridad en su casa', pues en la Ligue 1, marcha en el puesto 12, y sólo ha ganado uno de sus últimos cinco partidos.

En tanto que el Barcelona es líder en la Liga de España y en la Champions se encuentra en el sexto sitio con nueve unidades. Los blaugranas han vencido al Bayern Munich, Estrella Roja y

Young Boys, aunque en la jornada inaugural cayeron frente al Mónaco.

"El Brest está haciendo las cosas bien. Los juegos previos estuvieron en buen nivel y ganaron muchos puntos. Es un buen equipo y necesitamos entender eso. Pero nuestro objetivo es ganar", advirtió Hansi Flick, técnico del Barcelona.

El estratega alemán habló sobre los problemas defensivos que han tenido los blaugranas, que tienen cuatro partidos seguidos recibiendo al menos un gol. "Todo el equipo debe estar bien conectado, tanto en el ataque como en la defensa. Trataremos de manejar la presión y concentrarnos, como todos los clubes de este nivel deben hacer", recalzó.

El resto de la Fecha 4 de este martes, Bayern Munich recibirá al Paris Saint-Germain, Inter al Leipzig, Milan visitará al Slovan Bratislava, Atlético de Madrid jugará con el Sparta Praha, Manchester City chocará con el Feyenoord, Young Boys con el invicto Atalanta, Leverkusen con el Salzburgo y Sporting de Lisboa contra el Arsenal.

Pacheco anuncia nueva Federación de Natación

JORGE AGUILERA /
AGENCIA REFORMA

MONTERREY, NL.-La polémica que se ha mantenido por tres años y afectado a los deportistas acuáticos por parte de Kiril Todorov, presidente de la Federación Mexicana de Natación (FMN), sumó otro capítulo con el pronunciamiento de Rommel Pacheco, titular de la Comisión Nacio-

nal del Deporte (CONADE).

Pacheco, anunció que, en conjunto con las autoridades atléticas nacionales e internacionales, se determinó la creación de una nueva FMN enfocada a cumplir con todos los requisitos legales y darle certeza a los deportistas que pasaron por dificultades para representar a México en el último ciclo olímpico.

Este fue uno de los primeros pendientes para el ex clava-

distista cuando tomó el cargo en la dependencia.

El ex clavayista añadió que el acuerdo se tomó con World Aquatics (WA, máximo rector de los deportes acuáticos a nivel mundial), el Comité Olímpico Mexicano, la Panam Aquatics y deportistas destacados.

El titular de la CONADE mencionó que con la creación de esta nueva federación, se desconocerá

a la FMN que dirige Kiril Todorov a quien WA suspendió por dos años de cualquier actividad acuática en 2022.

Sin embargo, hace dos semanas, Todorov convocó al Campeonato Nacional de Invierno (primero apoyado por las autoridades de Jalisco que después recularon), y hace tres días, cambió la sede a Morelia con el respaldo del Gobierno de Michoacán.



■ El objetivo es que los atletas en deportes acuáticos puedan competir en torneos internacionales.

Lanza Marko indirecta a 'Checo Pérez'

STAFF /
AGENCIA REFORMA

LAS VEGAS, EU.- Luego de la consagración de Max Verstappen como tetracampeón de la Fórmula 1, Helmut Marko, asesor de la escudería Red Bull, destacó la actuación del neerlandés y criticó el desempeño de su coquero Sergio Pérez, quien acabó décimo.

Durante una entrevista,

Marko aseguró sentirse alegre por la coronación de Max, pero deben tener dos pilotos que acaben en los puntos.

"Tenemos que tener dos pilotos que acaben en los puntos. Creo que Max le saca 200 puntos a Sergio", dijo el austriaco.

Con 555 unidades, a 53 de McLaren, y a falta de dos carreras, Red Bull pinta para dejar la corona en manos de la escudería

inglesa o de Ferrari, que tiene 584, situación que molestó bastante al ex piloto de F1.

Sabedor del rendimiento que ha tenido el RB20 del mexicano, Marko insinuó que perdieron el mundial de constructores por la poca productividad y el rendimiento de Pérez durante este 2024.

"Lo principal era ganar el mundial para Max, pero para

nuestros empleados es una decepción, porque su bono depende de nuestra posición en el Campeonato de Constructores", expresó.

Ahora todo lo que queda para Red Bull es tratar de pelear por el subcampeonato de pilotos con Ferrari y terminar el 2024 de una manera decorosa, a falta de las carreras en Qatar y Abu Dhabi.



■ El asesor de Red Bull expresó su molestia por perder el Campeonato de Constructores.

Foto: Tomada de Internet



Oscar de la Renta

Atu Body Couture

¡HASTA EL *cuello!*

Los **suéteres** tipo tortuga o cisne son ideales para mantenerte abrigado y con estilo en temporada de frío. Se llevan desde la mañana hasta la noche, dependiendo de la textura y los accesorios.



Ulla Johnson

Chloe

Philosophy

¿SABÍAS QUE...?

A los mayas les parecían atractivos los ojos bizcos, por lo que se colocaban un hilo con una piedra de jade colgando de la cabeza para lograr ese efecto estético.

moda

MARTES 26 / NOVIEMBRE / 2024

“Roma es una loba, virgen vestal, aristocrática y popular, sombría y bufonesca”.

Federico Fellini, cineasta



¡ALESTILO FELLINI!

Lo nuevo de Valentino para Gucci es un homenaje a Roma y al legado del célebre cineasta

FERNANDO TOLEDO

Italia en el centro del arte, el cine y la moda. El país de la bota como cuna de influencias que siguen moviendo al mundo. Y especialmente Roma como la gran protagonista de la nueva colección de Valentino por Alessandro Michele.

Se trata de uno de los diseñadores que colaboró a que Gucci reviviera bajo su mandato, y famoso por revisar minuciosamente los archivos de cada casa adonde llega, además de encarnar su particular visión del diseño basado en el maximalismo, el neobarroco y un desmedido amor por Roma y sus lugares emblemáticos.

Así, la campaña captada por Glen Luchford es un tributo visual a esta ciudad, bella y decadente, a las películas de Federico Fellini que se filmaron en sus calles empedradas llenas de fuentes, y a actrices emblemáticas como Anna Magnani, una de las musas del surrealismo.

Piezas en los tonos encendidos de las joyas más preciosas, elegante ropa de calle, vestidos camiseros con lazados al frente, y de noche llenos de lentejuelas, con joyería llamativa y extravagante, que va muy de acuerdo con el estilo de Michele.

Se puede percibir un aire de los años 70 en los vestidos estampados con el clásico pata de gallo tan utilizado por esta casa, prendas llenas de holanes y vuelos, trajes sastrer en tweed, escotes, bordados llamativos con animales y flores, vestidos tipo kaftán, además de un perrito pug que también se convierte en una estrella en las fotos de la campaña.

Los puntos hacen su aparición en románticos diseños que se adornan con medias caladas y zapatos de tacón medio, adornados con un moño, y las pieles, en grandes abrigos, llegan a poner un toque de sofisticación romana a la colección.

Los broches y adornos brillantes en el pelo ponen un toque de sofisticación en cada uno de estos looks.

Las prendas son un tributo al neobarroco y a estrellas de cine como Anna Magnani.

Lo que hay que tener

- Prendas en terciopelo, sedas, satines y encajes.
- Vestidos fluidos con drapeados.
- Suéteres tejidos con aplicaciones y bordados.
- Prendas de inspiración animal.
- Trajes sastrer en tweed con botones dorados.
- Prendas con el estampado de pata de gallo.
- Uso de puntos para el toque de romanticismo.
- Turbantes de los años 70.
- Broches brillantes en el pelo.
- Zapatos de tacón medio con moños.
- Logotipos en todas las bolsas.
- Un aire retro en todas las prendas.

Como accesorios, turbantes en seda, perlas y aretes colgantes, pulseras con todos los colores y, por supuesto, las bolsas, ya sea grandes o pequeñas, que se adornan con el famoso logo de la V.

Una colección basada en el arte, la imaginación, la elegancia y la opulencia, que queda plasmada en varias de las películas de Fellini, quien, como Roma, se volvió eterno.



Algunos looks tienen reminiscencias de los años 70 y las bolsas con el logo V.



Piezas extravagantes para el día y la noche.



Cortes elegantes y estampados vanguardistas para mujeres poderosas.

HUELE BIEN Las nuevas fragancias de otoño

para ellos llevan maderas, especias y toques de cuero para lograr aromas fuertes. Prueba y prueba hasta que encuentres la que mejor te siente.



Ferragamo



Carolina Herrera



Versace



Delphinus



Missoni



Saint Laurent



Fendi



Bimba y Lola



Acne Studio

CALIENTITAS

Las bufandas son ideales para elevar cualquier look, al tiempo que te protegen de las bajas temperaturas. Ya sea lisas o estampadas, serán tu complemento ideal para el invierno.



LOS GANADORES 2024. (1) **HIGH LIFE**, reconocimiento por 125 años (2) **Exintex**, plataforma de moda (3) **Daniela Cassab**, empresaria del año (4) **Emmanuel Romero**, makeup artist (5) **Maryanne Grisz**, Global President & CEO of The Fashion Group International (6) **Zaira Marino**, directora del Fashion Group (7) **Jannette Klein**, Star Forever (8) **Aline Bortoloti**, diseñadora de joyería (9) **Ness de Luna**, fashion stylist (10) **Eréndira Ibarra**, fashion woman of the year (11) **Gerard Angulo**, trayectoria editorial (12) **Vero Díaz**, diseñadora de moda (13) **Fernando Pedraza**, hair stylist

¡LLEVAN LAS ESTRELLAS!

Entrega el Fashion Group International Mexico sus premios a lo más destacado de la moda nacional



■ Claudia Álvarez y José Rhon.



■ Cassandra Sánchez Navarro.



■ La conductora, Celina del Villar.

FERNANDO TOLEDO

Dejando atrás egos, rencillas y competencias, el mundo del fashion mexicano tuvo un encuentro en uno de los más bellos salones del Hotel St. Regis, totalmente iluminado y lleno de flores. Zaira Marino, directora del Fashion Group y su activo grupo, reunió a los personajes más destacados de la industria en la Noche de Estrellas, realizado por esta asociación internacional fundada en 1930 por Eleonor Lambert, periodista y creadora de la lista de la mejor vestidas entre la sociedad neoyorquina.

Hoy cuenta con más de 5 mil miembros en todo el mundo, damas y caballeros que luchan por promocionar la moda desde sus trincheras, en sus diversos países

a través de diversas iniciativas de educación, promoción, capacitación, networking y muchas obras benéficas.

EMOTIVA CEREMONIA

Bajo la conducción de la modelo e influencer Celina del Villar se realizó esta festiva velada para reconocer la trayectoria de las personalidades que dejaron huella en este 2024.

Todos ataviados de gala, casi todos en diseños mexicanos, los asistentes pudieron gozar en el hall del salón de una colorida exposición con prendas de diseñadores como Ángel Grave, Jaime Ibiza, Jeanette Toscano, Montserrat Messeguer, Pineda Covalin, Calderoni y High Life, así como el Instituto de Moda Burgo.

“Esta noche celebramos tra-

yectorias que están dejando un gran legado en la moda y contribuyen a fortalecer la industria del País, inspirando a nuevas generaciones y demostrando que la creatividad mexicana no tiene límites”, expresó Marino, ataviada en un vestido rojo de la firma Bernarda.

La variedad estuvo a cargo de los cantantes Leo Rizzi y Mariana Ochoa, quienes animaron la velada con su talento. Entre los invitados del mundo del espectáculo destacaron José Ron, Edsa Ramírez, Claudia Álvarez, Geraldine Bazán, Cassandra Sánchez Navarro, Eréndira Ibarra y Regina Bautista, quienes entregaron los premios entre aplausos.

“Mi premio son ustedes. Recibir esta estrella es un honor porque lo siento como un gesto de

confianza y respaldo a mi trabajo. Me emociona y llena de gratitud saber que lo que hago con tanto amor resuena en otros y puede tener impacto”, afirmó Aline Bortoloti, en su discurso para recibir el galardón a la Mejor Joyera.

Por su parte, Jannette Klein, fundadora de la escuela que lleva su nombre y quien recibió el premio Star Forever por su trayectoria, agradeció a su equipo y a su esposo Javier.

“Agradezco a cada profesor y a los miles de estudiantes que por más de 40 años han pasado por nuestra escuela. Les agradezco su confianza, empeño y el representarnos en todo el mundo con mucho orgullo”, finalizó Klein, con el público puesto de pie.

Una gran noche en la que llovieron estrellas del cielo.



■ Maryanne Grisz con la mesa directiva: Zaira Marino, Paola Hinojos, Brenda Jaet, Tanya Moss, Francisco Iglesias, Marisol Conover, Jaime Ibiza, Molen Antolín, Aline Bortoloti, Ricardo Encinas, Laura Torres y Lydia Lavín.

Cuadro de honor

Entre las directoras pasadas se encuentran figuras como Ruth Schereck, Dorothy López Negrete, Anna Fusoni, Cecilia Amador, María Luisa Galindo, Ileana Ramírez, Ma-

ría Durán, María Emilia Pietrini, Ana Laura Dosal, Tessie Picazo, María Teresa Vargas, Marilyn Goeters, Kena Moreno, Jannette Klein, Odette de Anda, Lydia Lavín, Desirée

Navarro, Carlota de la Vega Pietrini, Linda Flores, Roberto López-Ortega Montañez, Aline Bortoloti, Shula Atri y Montserrat Messeguer.



■ Se contó con una exposición de High Life y Calderoni así como de reconocidos diseñadores nacionales.



■ Ceci de la Cueva, de Wicked.



■ El cantante Leo Rizzi.



■ La diseñadora Montse Messguer.